

an die Bedürftigen, was ihnen weggenommen worden war, war so streng, daß er sogar von den Theologen der römischen Kurie kritisiert wurde. Doch schrieb er es der göttlichen Vorsehung zu, daß es Arme und Reiche in verschiedenen sozialen Verhältnissen gab: *Deus vult esse in mundo divites et pauperes... ut sint inter homines misericordia et patientia* (S. 56). Nach Paolo De Angelis (*Della elemosina*, Rom 1611) war die Armut eine Strafe Gottes; sie bot aber den Reichen eine Möglichkeit, sich dem Endgericht zu entziehen. Durch Almosen konnten die Reichen das Heil erwerben. Man dachte dabei also eher an die Rettung der Reichen und nicht der Armen!

Unter dem Einfluß der tridentinischen Theologie und Anthropologie, entwickelte sich (in Rom) zwischen dem 16. und dem 17. Jahrhundert eine Hilfs- und Versorgungsbewegung ohnegleichen in Italien und Europa“ (L. Fiorani, S. 98). Männer wie Filippo Neri und Camillo De Lellis und zahlreiche nachtridentinische Bruderschaften entfalteten eine reiche Tätigkeit auf diesem Gebiet. Aber eine Lösung des Problems der Armut wurde wegen des Zustroms von Bedürftigen aus dem Agro Romano und von Pilgern, die von Almosen lebten, immer schwieriger. Man dachte daran, die wahren „guten“ Armen an einem einzigen Ort zu sammeln und die falschen Armen wegzujagen. Innozenz XII. gründete 1693 das Ospizio Apostolico Lateranense mit der Absicht, das Privatalmosen durch eine organisierte und kontrollierte Staatshilfe zu ersetzen. Die Armen wurden in Hospizen eingeschlossen, womit man ihnen auch das letzte Gut der persönlichen Freiheit wegnahm. Darin folgte man dem Beispiel Frankreichs, das bereits 1662 ein *hôpital général* in jeder Provinz und jeder Diözese eingerichtet hatte. In Rom jedoch lehnte sich die katholische Frömmigkeit dagegen auf, denn sie war nicht willens, auf das Privatalmosen zu verzichten, welches ein Verdienst bei Gott ist.

Ein Beitrag von G. F. Rossi (S. 315–351) ist den „monelli“ und „monelle“ des Agro Romano gewidmet. Diese waren das ärmste und am meisten ausgenützte Landproletariat des 18. und 19. Jahrhunderts. Kardinal Rezzonico versuchte erfolglos gegen Ende des 18. Jahrhunderts ihnen menschlichere Lebensverhältnisse zu verschaffen. Mario Benigni untersucht in seinem Aufsatz *La pastorale nelle borgate romane. Torpignataro tra il 1904 e il 1932* die sozialen und seelsorgerlichen Probleme in einem armen Stadtteil Roms, Torpignataro, in den ersten Jahrzehnten unseres Jahrhunderts. In den rasch angewachsenen Außenquartieren der Stadt sind solche Probleme nach dem Zweiten Weltkrieg unermesslich viel größer geworden, so daß man sie heute kaum mehr meistern kann.

Rom

Valdo Vinay

Giovanna della Croce, Gerhard Tersteegen. Neubelebung der Mystik als Ansatz einer kommenden Spiritualität. (Europäische Hochschulschriften, Reihe XXIII, Bd. 126), Bern, P. Lang, 1979, 180 S., SFr. 32,—.

Katholische Forschung entdeckt, durch W. Zeller angeregt, bei Tersteegen eine mystische Spiritualität überkonfessioneller Art, die geeignet erscheint, in der Profanität dieser Zeit einen Beitrag zur Erneuerung religiöser Werte zu leisten. Geschildert werden in den vier Hauptteilen der Arbeit Tersteegens Leben und schriftstellerisches Werk, der breite Einfluß katholischer Mystiker auf ihn und durch ihn in Teile des Protestantismus, seine Deutung der Schrift als Quelle eines inwendigen Christentums mit dem pastoralen Ziel, daß Tersteegen abhebe auf eine kontemplative Lebensform für alle Christen, die sich zugleich durch eine in Bescheidenheit praktizierte Bereitschaft zum selbstlosen Dienen auf die sozialen Probleme der Zeit einlassen (vgl. S. 134). Verf. hat eine zuverlässige Kenntnis von Quellen und Literatur, in deren Auswertung sie dazu neigt, in ökumenischer Aufgeschlossenheit in Tersteegen einen Kronzeugen für ihre Überzeugung zu finden, „daß echtes Christentum in seiner vollständigen Realisierung nach Formen der Ganzhingabe strebt, wie sie wohl nur im claustrum oder in der Eremitage möglich sind“ (S. 54).

Bonn

H. Faulenbach